

***[Extractos de cuatro cartas a Andrés Nin]***  
**León Trotsky**  
**15 y 20 de marzo y 1 y 12 de abril de 1931**

(Tomado de L. Trotsky, *La revolución española (1930-1940)*, Volumen I. 1930-1936, Fontanella, Barcelona, 1977, páginas 104-106; también para las notas. Extracto de cuatro cartas a Andrés Nin.)

*15 de marzo de 1931*

[(...) ¿Cómo será definida, cómo se explicará políticamente, su participación en el Bloque?<sup>1</sup> ¿Como la de un representante de una fracción comunista o como la de un conocido revolucionario aislado? En el caso en que les hiciera falta entenderse con la burocracia de la IC, ciertos elementos de la federación podrían declarar que formaban un bloque con el campesinado y la pequeña burguesía revolucionaria en la persona de Nin. Quedar sin pasaporte político, sobre todo durante la revolución, es muy peligroso (...)]

*20 de marzo de 1931*

[Recibo de París cartas cada vez más inquietantes a propósito de la situación en España. Debo decirle que comparto esta inquietud. En España, la situación es revolucionaria. En España; tenemos representantes completamente cualificados de la Oposición de Izquierda. Por cartas, artículos, etc., hemos elaborado algo parecido a un proyecto de plataforma de la oposición de izquierda. Todas las miradas están vueltas hacia España. Y cada día perdido se pagará caro en los momentos decisivos. Nadie fuera de la Oposición de Izquierda es capaz de dar una orientación justa, de fijar una política justa, en las condiciones revolucionarias de España. Y, sin embargo, la Oposición de Izquierda no existe: y ello provoca inquietud en muchos camaradas, y, esta inquietud, la comparto...

¿Dónde está la salida? Los camaradas de Madrid<sup>2</sup> creen que con el concurso de los camaradas de Asturias<sup>3</sup> es posible publicar un órgano teórico mensual. Están igualmente dispuestos a editar un boletín de la fracción de izquierda. Me parece que hay que apoyarlos con todas nuestras fuerzas. Guardando una ligazón permanente entre usted y Madrid, por una parte, España, París y Constantinopla<sup>4</sup>, por otra, se puede llegar al acuerdo político, teórico y organizativo necesario. Espero con gran impaciencia su respuesta a esta cuestión, tanto más ya que todas mis cartas precedentes han quedado sin respuesta sobre este punto (...)

El que usted sea candidato a las municipales es evidentemente muy importante<sup>5</sup>. Pero evidentemente usted estará de acuerdo en admitir que, en política, y sobre todo

---

<sup>1</sup> Nin había escrito a Trotsky que juzgaba necesaria su entrada en la Federación Catalana, y el 7 de marzo: "He debido luchar enérgicamente contra la idea de la creación de un "partido obrero y campesino". Esta idea ha sido ahora rechazada. Sin embargo, no he podido evitar la adopción de un proyecto de creación de un "bloque obrero y campesino". Al fin, precisaba, de que su eventual adhesión a la Federación no agravase las relaciones de esta última con la J.C., adherida solamente a este Bloque.

<sup>2</sup> El grupo de la Oposición se había constituido alrededor de Henri Lacroix y de Juan Andrade.

<sup>3</sup> El animador de la Oposición de Izquierda en Asturias era uno de los fundadores del PC en la provincia, José Laredo Aparicio, el cual iba a asumir durante el primer año la responsabilidad de la revista mensual *Comunismo*.

<sup>4</sup> Trotsky estaba entonces en la Isla de los Príncipes, cerca de Constantinopla, y el Secretariado Internacional de la Oposición en París.

<sup>5</sup> Después de haber hecho varias veces alusión a una eventual candidatura por su parte, Nin había indicado a Trotsky en su carta del 25 de enero que sería sin duda candidato de la Federación de Vendrell, luego, el 15 de marzo que probablemente sería candidato en nombre del futuro "Bloque obrero y campesino".

durante la revolución, no son preciosas más que las conquistas que se traducen por un crecimiento del partido, o, en el caso precedente, de la fracción. Sin ello la tempestad de la revolución disipará completamente la iniciativa individual, lo mismo en caso de victoria que en caso de derrota de la revolución (...)]

*1 de abril de 1931*

[Sus conferencias y sus éxitos me alegran enormemente<sup>6</sup>. Su intención de ocuparse durante su viaje de la organización de una fracción de la Oposición de Izquierda me da quizá aún más esperanzas. Es importante tener un crisol dispuesto: el desarrollo de la revolución creará una solución saturada (...)]

*12 de abril de 1931*

[Acabo de recibir la carta en la que me informa por primera vez de su ruptura con la federación catalana y de la próxima aparición de un órgano de la Oposición de Izquierda, *Comunismo*<sup>7</sup>. La última carta me llenó de tal alegría que me niego a lamentar los meses perdidos en el asunto de la formación de una Oposición de Izquierda<sup>8</sup>. No dudo que recuperaréis cien veces el tiempo perdido.]

Edicions Internacionals Sedov

Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)

---

<sup>6</sup> Alusión, principalmente, a la conferencia dada por Nin en el Ateneo Enciclopédico de Barcelona.

<sup>7</sup> El primer número de *Comunismo* debía aparecer el 15 de mayo de 1931, con una carta de Trotsky con fecha del 12 de abril. El periódico había sido puesto en pie de resultas de un viaje de Nin a Madrid, y luego a Asturias.

<sup>8</sup> No poseemos ningún texto de Nin explicando esta frase de Trotsky. En una carta del 10 de abril, se defendía de ser partidario de “una entrada sin condiciones, y el mismo día 12 escribía: “Hay que entrar en la Federación, llevar un trabajo sistemático y crear nuestra fracción. Es posible. Estoy seguro de que si, hoy, mi entrada no ha sido posible, lo será pronto, quizá antes de un mes.”